

DOI: 10.18572/1812-3929-2019-12-46-49

## Особенности компенсации морального вреда при защите имущественных прав граждан на пенсионные выплаты



**ПАГАВА ТЕЙМУРАЗ ЛЕВАНОВИЧ,**  
аспирант кафедры гражданско-правовых дисциплин,  
Волгоградский институт управления — филиал  
Российской академии народного хозяйства и государственной  
службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС)

✉ teymuraz94@rambler.ru

**Пагава Т.Л.**

### **Особенности компенсации морального вреда при защите имущественных прав граждан на пенсионные выплаты**

Согласно ст. 7 Конституции РФ, Россия признается социальным государством, политика которого направлена на создание условий, обеспечивающих достойную жизнь и свободное развитие человека. В России устанавливаются государственные пенсии, пособия и иные гарантии социальной защиты населения. Анализируя право на пенсию, можно сформировать концепцию о дуалистическом характере данного права, сочетающего в себе публичные и частные начала. Частноправовая природа раскрывается через объект данного права (гражданское благо) в виде денежных средств, уплачиваемых гражданам при наличии предусмотренных законом условий. И как любой гражданский объект, имущественное право гражданина на пенсию также подвергается посягательству. Действующее гражданское законодательство предусматривает четкий перечень способов защиты нарушенных прав, среди которых также имеется компенсация морального вреда. Однако при защите имущественных прав данный способ применяется лишь в тех случаях, когда это прямо предусмотрено отдельными специальными законами. При этом компенсация морального вреда не применяется к отношениям, в основе которых лежит право граждан на пенсионное обеспечение. В рамках рассматриваемой статьи автором исследуется право на пенсию, а также проанализирована судебная практика по отдельным федеральным округам для решения вопроса об актуальности применения данного способа, а также его востребованности среди населения.

**Ключевые слова:** компенсация морального вреда, имущественное право, право на пенсию, гражданское благо, судебная практика.

**Pagava Teymuraz L.,** Postgraduate Student of the Department of Civil and Legal Disciplines, of the Volgograd Institute of Management — Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration (RANEPA)

### **Peculiarities of Compensation for Moral Damage in the Protection of Civil Property Rights to Pension Payments**

According to art. 7 of the Constitution of the Russian Federation, Russia is recognized as a social state whose policy is aimed at creating conditions ensuring a decent life and free human development. In Russia, state pensions, allowances and other guarantees of social protection of the population are established. By analyzing the right to retirement, one can form a concept about the dualistic nature of this right, combining public and private beginnings. The private law nature is revealed through the object of this right (civil good) in the form of cash to be paid to citizens under the conditions provided by law. And like any civilian object, a citizen's property right to a pension is also subject to abuse. The current civil law provides a clear list of ways to protect violated rights, among there is also compensation of moral harm. However, in the protection of property rights, this way is applied only in cases where it is expressly provided by individual special laws. At the same time, compensation of moral harm does not apply to relations based on the right of citizens to a pension provision. In the framework of this article, the author examines the right to a pension, and also analyzes the judicial practice in individual federal districts to address the relevance of the application of this method, as well as its demand among the population.

**Keywords:** compensation of moral harm, property right, the right to a pension, civil good, judicial practice.